

M. P.

PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

Suscripción en los Estados Unidos	
Un año, pago adelantado.....	\$ 6.00
Un semestre, id. id.	3.00
Un trimestre, id. id.	1.50
Número suelto.....	0.10
En el Exterior	
Un año, pago adelantado.....	\$ 7.00
Un semestre, id. id.	3.75
Un trimestre, id. id.	2.25

Año VI. | Nueva York, 31 de DICIEMBRE de 1898. | Núm. 521

ADMINISTRADOR
MANUEL MORE
a quien se dirigirá la correspondencia
56 NEW STREET—NEW YORK.

"PATRIA"

El número del día 31 de diciembre será el último de este periódico, pues con él quedará terminada la publicación de PATRIA.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo de Cayo Hueso

Diciembre 14 de 1898.

SEÑOR TOMAS ESTRADA PALMA,
Delegado Plenipotenciario de Cuba.

New York.

Exclarecido ciudadano: nos cabe el honor, en representación de la emigración cubana residente en esta ciudad, de hacer llegar á usted, como digno representante en el Exterior de Cuba del pueblo y Ejército Libertador cubanos, la sentida expresión de condolencia con que nos asociamos al sentimiento general de nuestros conciudadanos, por la irreparable desgracia que enlutece hoy todo hogar cubano: por la muerte inesperada del ilustre prócer de las libertades patrias, el mayor general CALIXTO GARCÍA INIGUEZ.

Dígnese usted aceptar nuestro pésame y ser intérprete de nuestro sentimiento ante la desconsolada familia del que por tantos títulos se hizo acreedor á la gratitud, la admiración y el cariño de su pueblo.

Somos de usted respetuosamente en P. y L.
J. D. Povo,
Presidente.

RAMÓN RIVERA,
Secretario.

Cuerpo de Consejo de Costa Rica

Los infrascritos hacemos constar: que en la sesión de clausura del Cuerpo de Consejo de Costa Rica, han sido aprobadas las cuentas presentadas por el señor Francisco Chavez Milanés como Secretario-Tesorero del mismo.

San José, noviembre 3 de 1898.—El Delegado general de la República de Cuba en Costa Rica, Dr. Esteban Borrero Echevarría.—El Vicepresidente, Prudencio Odio.—C. Costa N.—Ceferino A. Cañizares.—Gregorio Santisteban.—Luis Olivares.—Jorge C. Milane.

EL HEROE DE PALO SECO

EPISODIO DE LA REVOLUCIÓN CUBANA

(Conclusión)

El Teniente Coronel Baldomero Rodríguez—¡qué hombres aquellos!—con cuarenta ginetes distinguidos en cien combates, debía ocupar la vanguardia de aquella pequeña columna que se preparaba á perseguir á un enemigo notablemente superior en número. No alcanzábamos á trescientos por todo número.

—Soldados!—se les dijo á aquellos hombres en formación—una columna enemiga bastante fuerte ha salido ayer de ese pueblo á cogerme un depósito de parque que guarda el General Vicente García, y nuestro honor está comprometido si á todo costo no evitamos esa desgracia. El General García á estas horas ignora lo que pasa. Iremos en marcha ahora mismo y el rastro del enemigo nos conducirá hasta él.

Al Teniente Coronel Baldomero Rodríguez se le dieron las instrucciones siguientes: "Ocupará usted la vanguardia con esos cuarenta ginetes que se han puesto á sus órdenes, pondrá una pareja de exploradores á corta distancia que le dé aviso de "enemigo á la vista," y sin darme parte ninguno, usted cargará en el acto, sin detenerse por ningún motivo, y como quiera que el enemigo reciba la carga, bien que avance ó se

GENIO Y FIGURA

Uno de los espectáculos más curiosos de estos días es el que ofrece la política española á raíz de la derrota.

Todos los países están sujetos á terribles cataclismos cuyos efectos destructores principian á atenuarse con el examen concienzudo de las causas que los han determinado y con la resolución de remediarlos. Si en el pueblo vencido existe una opinión capaz de deducir del escarmiento enseñanzas provechosas, nada más natural que tome de su cuenta la dirección de los negocios generales á fin de prevenir la repetición de la catástrofe.

En este punto el ejemplo de Francia, después de su caída, es el más revelador porque pone á nuestra vista los inmensos beneficios que una nación inteligente puede recibir de las lecciones que le ofrecen sus propias desventuras. El instinto popular, una vez extinguidas las tremendas convulsiones de la guerra con Prusia y también de la Comuna de París epílogo espantoso de las desdichas anteriores, se propuso destruir sin compasión la gangrena del imperio é hizo tabla rasa de sus instituciones corruptoras y á la vez de los hombres ó ineptos ó malvados que dieron ocasión al derrumbamiento nacional. No salvó a Napoleón el prestigio del gran nombre que llevaba, ni á Olivier su elocuencia, ni tampoco salvaron á Rouher sus notables aptitudes de hombre público. Hundidos, despreciados, infamados, perseguidos por la ira tremebunda de los suyos gracias si encontraron como fin de su carrera ó un asilo generoso en tierra extraña ó un modesto refugio en la oscuridad de sus hogares.

En España, por un contrasentido que demuestra su radical ineptitud para rectificar sus extravíos, los efectos del desastre no alteran ni corrigen la pasividad histórica en que vive. Como ha dicho en un artículo reciente Mr. Irving Babbit al examinar sus cualidades con criterio serenísimo, *¡Quién sabe!* sigue siendo la fórmula invariable de su culto al fatalismo y *No se puede* de su indiferencia intelectual. Nadie, como no sea algún vidente solitario sin auditorio y sin atmósfera, es allí capaz de sacudir por propia iniciativa, por arranque

defensa á pie firme, usted simulará una retirada falsa hacia mí que irá guardando siempre una distancia conveniente para que usted tenga campo y tiempo de efectuar ese movimiento con rapidez, que ya después cargaremos todos juntos en masa. Si el enemigo se mantiene firme veremos lo que se dispone y si le persigue á usted mucho mejor; entonces le sorprenderemos porque puede suponer que usted va huyendo de veras y avanzará confiado y ciego."

Cuando el Teniente Coronel Baldomero Rodríguez se fué penetrando del verdadero espíritu ó intención que envolvía el movimiento peligroso á él confiado para ejecutarlo cara á cara con el enemigo, sus ojos (lo recuerdo bien) como que relampagueaban.

—Si usted ha comprendido bien todo lo que se le ha dicho, sólo resta ahora que usted lo explique bien claro á su gente, para que lo comprendan también y pueda usted desde luego ejecutarlo con precisión—concluí diciéndole y se retiró á su puesto.

Algunos minutos después emprendimos la marcha á paso vivo, y en la forma que queda explicada, sobre el rastro polvoroso de los soldados de Vilches. Nos alumbraba y calentaba lo bastante un sol ardiente, para hacernos sentir la señal que quita toda su poderosa influencia al hombre; aunque ese día ninguno de los que allí íbamos recordaba que debíamos comer. La marcha igual, sostenida y silenciosa demostraba que todos íbamos animados del mismo espíritu, del

espontáneo de su voluntad emancipada, esa clásica inercia del espíritu español que acepta el mal con regocijo, porque el bien, como el mará no cae del cielo ó quizá porque la conciencia colectiva no sabe distinguir el bien del mal.

Rotos nuestros lazos con España, poco nos importa lo que sus gobernantes y su pueblo determinen respecto á sus destinos. Allí que se las haya con la Regencia ó la República, con Don Carlos ó el petróleo; pero algo hay que decir toda vez que aun se empeña en dar sobrados argumentos para justificar la obra del cubano al separarse de su seno.

Ahora bien: ningún momento más oportuno que el actual para ofrecer al mundo que la observa un ejemplo de grandeza de espíritu, de arrepentimiento y buen sentido. Es el caso de Francia en la hora suprema de Sedán y ante el eclipse inesperado de su gloria militar.

Pero ¡qué diferencia y qué contraste entre un pueblo que con arranque vigoroso barre su inmundicia y el otro que la ama y la aprovecha sin escrúpulos como elemento imprescindible de su regeneración y de la enmienda! La cólera francesa, mejor dicho, la justicia francesa hirió rápidamente á los culpables. En España los culpables siguen siendo inmaculados. La torpeza de Sagasta no le perjudica ni le estorba en su papel de gobernante previsor y de hábil estadista; Polavieja sigue siendo una figura luminosa á pesar de su crasa ignorancia de soldado y los horrores de su historia ultramarina; Martínez Campos, el vencido, disfruta aún los honores y laureles de caudillo indiscutible; Romero Robledo y Canalejas, á cual más averiado y ambicioso, son factores obligados en la formación del futuro ministerio regenerador de la nación y Weyler el perverso, el carnicero, la ignominia de esta edad es el árbitro ó el amo de la actual política española. Mientras tanto, Pi y Margall, Casandra de esta Troya, sigue en su papel de loco impenitente.

Facil es suponer cuál será la receta si juzgamos por los médicos. Afortunadamente ya nosotros no figuramos en la clínica.

ansia de llegar á un desenlace final en aquella operación delicada de un rescate en que todos, jefes, oficiales y soldados, teníamos la seguridad de batirnos, pero ninguno podía saber cómo, cuándo y en dónde, pues para lo primero podían entrar por mucho las condiciones topográficas del terreno donde tuviese lugar el encuentro y disposición defensiva que acampado ó en marcha conservase el enemigo, bien dispuesto á defender su presa. Hasta los caballos parecían poseídos del mismo espíritu, ni un tropezón, ni un resoplido, ni un relincho. La infantería detrás no se hacía esperar de la caballería; aquella gente de las Villas, lo mismo que la de Oriente, camina como en sancoas. La caballería no la deja detrás ni aun en la carga. En Naranjo fué necesario contener á los infantes orientales para que la caballería pudiese ejecutar su avance. Así se explica que ese día nos tragásemos las leguas, y eso que se marchaba como en acecho, olfateando, atisbando. La columna semejaba una leona que encontrando su guarida desierta se lanza terrible y fiera arrastrándose cautelosa para no ser sentida, sobre las huellas frescas del robador de sus cachorros, que persigue para devorarlos.

Todos íbamos vueltos ojos y oídos. A la una en punto habíamos llegado á Lajas y allí encontramos evidentes señales de haber pasado el enemigo la noche. Vilches se había movido muy temprano, las cenizas de sus fogones apenas estaban tibias. En aquel momento me asaltaron las dudas de que si Vilches se había efectivamen-

Mercedes García Velez

UNA nueva desgracia viene á aumentar en estos instantes la pena que embarga á la distinguida familia del inolvidable general Calixto García. Su joven hija Mercedes falleció ayer, á las cinco de la tarde, en Thomasville, lugar donde se había retirado la afligida familia.

No por esperada esta desgracia, ha dejado de causarnos honda pena: la bella señorita Mercedes, alma de aquel hogar, venía sufriendo de terrible dolencia; pero nos halagaba la esperanza de que, á su edad, la vuelta á Cuba podría influir en bien de su salud. Desgraciadamente no ha podido ser así.

Ante el dolor sólo debemos inclinar la frente. La inconsolable madre señora Isabel Velez de García y los señores Carlos, Justo y Mario García, hermanos amantísimos de la tierna desaparecida, pueden estar seguros de que no habrá cubano que no participe de su inmensa aflicción.

Reciba la atribulada familia García la expresión sincera de nuestra condolencia.

Comisión Ejecutiva de la Asamblea de Representantes de la Revolución Cubana

Al Pueblo y al Ejército de Cuba:

CUBA está de luto: uno de sus hijos más ilustres, el Mayor General Calixto García Inigüez, ha fallecido ayer en Washington, donde como Presidente de la Comisión enviada por la Asamblea, gestionaba cerca del Gobierno de los Estados Unidos asuntos de importancia extraordinaria, así para la situación presente del Ejército como para los destinos futuros de Cuba.

El valeroso soldado del Zarzal, de Chaparra y de Melones; el vencedor de Guáimaro, de las Tunas y de Guisa; el caudillo experto y esforzado que con tanta competencia dirigió nuestras bravas legiones en las luchas sostenidas junto al Ejército americano hasta la rendición de Santiago de Cuba; el héroe de cien combates librados por la Independencia de la Patria en las tres guerras que para lograrla hemos mantenido,—invulnerable en los campos de batalla—cae mortalmente herido por traidora enfermedad, en los instantes mismos en que sus conocimientos de nuestro problemas, su prestigio y su autoridad, estaban prestando tan notorios servicios al país y al Ejército.

Por eso el Ejército y el país no pueden menos de sentirse sobrecogidos ante la crueldad con que la Fortuna impía arrebató del mundo de los

te apoderado del depósito, muy bien pudiera torcer su rumbo tomando para su regreso otro camino, prevenido de un encuentro funesto en una marcha que, por de contado, debía ser pesada y lenta, quedando desde luego burlado nuestro intento de recuperarlo; ó por el contrario, si retornaba por el mismo camino tardaríamos mucho tiempo sin encontrarnos con él. Como me había detenido allí un momento para dar un ligero descanso á la tropa, vi el reloj y eran las dos; en seguida ordené la marcha, que continuamos, observando el mismo orden.

El camino que teníamos que seguir era bastante amplio y claro, pues cruzaba por terrenos de sabanas pobladas de espinos, árbol que se dá en las tierras bajas y áridas; pero aun es más abierto á trechos al desembocar á la sabana larga y angosta de Palo Seco.

Serían las tres de la tarde próximamente, y en una pequeña revuelta del camino acababa de desaparecer el último de los soldados que terminaba la fila de los cuarenta de Rodríguez, á la distancia que jamás en marcha alguna se ha conservado siempre tan igual, cuando sonó un tiro. Un sordo murmullo se oyó por la fila de los nuestros, y un preparar de armas.

—Silencio!—grité sin alterar la marcha.—Puede ser un tiro escapado, pensé. Pero en el mismo instante sonó otro y otro, y entonces dijimos todos á la vez:

